

NOTA EDITORIAL

El Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) se complace en poner en sus manos el número 142 de su *Revista de Historia de América*, publicación que pretende difundir una rica gama de la producción historiográfica que sobre nuestro continente, escriben científicos sociales de todo el mundo, principalmente historiadores.

El primer artículo que ofrecemos es una interesante ponencia de la doctora Guadalupe Moreno sobre la relación del Partido Comunista (PC) de Jalisco y la Liga Comunista 23 de Septiembre, la organización más radical durante la época de la década de los setenta y la increíble actividad política que hubo para la izquierda latinoamericana, la autora intenta aproximarse a la descripción de las condiciones que permitieron esta alianza y la incidencia que esta tendría en la política del PC hacia el estado mexicano moderno.

Oscar Wingartz es el siguiente articulista, en esta ocasión nos ofrece un interesante artículo sobre la situación política de Nicaragua en las dos últimas décadas, desde el ascenso de partidos neoliberales hasta el retorno al poder del Frente Sandinista de Liberación Nacional. Veinte años que marcan profundamente la vida de este país centroamericano y que en el contexto actual despierta un profundo interés.

El desarrollo de la mujer como sujeto político en México es el tema principal del siguiente artículo, de la mano de un análisis de caso, Hermila Galindo, revolucionaria de inicios del siglo XX y una de las principales líderes del feminismo mexicano es el objeto de estudio de Rosa Valles, la cual pretende con su aporte sumar al conocimiento histórico que se tiene sobre la política llevada a cabo por mujeres en México, los movimientos desarrollados y las conquistas obtenidas.

El doctor Rodrigo Tovar nos ofrece un interesante tema en su artículo, trata sobre la navegación transoceánica, el autor cuestiona directamente la tradición historiográfica de colocar a la sociedad europea occidental una especie de exclusividad en este tema, para ello el autor presenta cómo otras culturas habían desarrollado mucho antes las posibilidades de estos viajes.

Roger Pita es el autor de un artículo que trata el tema del saqueo a los santuarios indígenas en el Reino de Granada, pero no al saqueo realizado durante el periodo de conquista, sino que el autor describe esta práctica una vez que el poder colonial está completamente instaurado y las estrategias indígenas por defender su patrimonio y mantener sus tradiciones.

Continuamos en este número con nuestra sección Bicentenario de la Independencia, en esta edición contamos con dos importantes artículos el primero de Manuel Benavides, el cual pretende rescatar la figura de Tomas Ruiz, sacerdote indígena nicaragüense y de su labor en el Seminario de San Ramón Nonato en León, Nicaragua. En la misma sección Juan Carlos Moreno nos presenta un interesante artículo que cuestiona nuestra visión sobre el origen francés de las ideas de emancipación desarrolladas en nuestro continente y conmemoradas en el actual contexto.

Finalmente el profesor David Díaz nos ofrece una interesante reflexión en torno a dos magníficas obras de Jeffrey Gould, historiador de origen estadounidense y especialista en historia de América Latina, David hace un repaso por los principales aportes teóricos y de interpretación que nos deja el doctor Gould en su obra para mejorar nuestro acercamiento a la historia latinoamericana.

No queremos cerrar esta nota sin extender nuestro profundo agradecimiento a los articulistas que nutren esta revista, a nuestros lectores que son el propósito de ser de esta herramienta de difusión del conocimiento historiográfico y a las instituciones que nos patrocinan, el Instituto Panamericano de Geografía e Historia y a la Vicerrectoría de Investigación y al Centro de Investigaciones Históricas de América Central (CIHAC), ambas instancias de la Universidad de Costa Rica.

Francisco Enriquez
Editor